

# EL PABELLON LIBERAL

## DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, miércoles 22 de setiembre de 1897.

NUMERO 679

### ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

### CONDICIONES:

Suscripción por mes ..... \$ 1-00  
Número suelto ..... 0-10  
„ atrasado ..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-  
mamente baratos.

## El Pabellon Liberal

### LOS PRINCIPIOS

La lucha electoral en la presente campaña, ha demostrado *prácticamente* que entre nosotros *todo* se ha puesto en juego, menos los *principios*.—Unos por simpatías, otros por odio personal, aquéllos por interés, los otros por ambición ó vanidad, cada cual luchaba á su modo y algunos hasta con armas vedadas por la justicia y por la decencia, pero es lo cierto que muy pocas personas han tenido en cuenta el *interés comunal* de la Patria.

Nosotros siempre hemos creído que todo buen costarricense debe ante todo apoyar á un gobierno que sea *enemigo de los monopolios absorbentes*, puesto que estos monopolios solamente favorecen á un pequeño número de personas con perjuicio del resto de la comunidad. También hemos creído que se debe favorecer á un gobierno que maneje las rentas nacionales *con pureza* para que el país en general, y no *unas pocas fa-*

*milias* en particular, sean las beneficiadas con el producto de toda la población.

Si el señor Presidente, por ejemplo, es hombre de buenos antecedentes, de vida intachable, de inteligencia clara, de laboriosidad infatigable, y sobre todo de *acrisolada honradez*, no debemos fijarnos si es alto ó bajo, blanco ó moreno, simpático ó *“pesado”* ó si es amigo ó enemigo personal de nosotros, pues todo esto es *secundario* en comparación con la prosperidad moral y material de nuestra *Patria* que á todos nos cobija y á todos nos sustenta.

El *principio* debe ser, pues, *el bien general*, sin fijarnos en detalles inspirados por el egoísmo, como el interés personal, el odio, la venganza, la vanidad, etc., etc., pues de otra manera nunca podremos labrar la felicidad general de todos nuestros hermanos, los hijos de Costa Rica.

Desgraciadamente *los hechos* hablan muy claro, y debemos confesar que los intereses egoístas han pretendido eclipsar por completo al sol del patriotismo en la lucha presente.

El Banco no se conforma con ganar un interés legítimo. *La Unión Católica* no se contenta con la neutralidad de un gobierno liberal y quisiera volver á monopolizar de nuevo los *entierros*, los matrimonios y la enseñanza. La compañía ferrocarrilera quisiera evitar toda competencia que crea opuesta á sus intereses, aunque probablemente ese nuevo trayecto aumentará su actividad y su negocio y así sucesivamente. Por otro lado, hay varios

individuos que no se conforman con ver bien servida la presidencia, porque *ellos también, se consideran aptos* para llenar ese puesto; y de la misma manera sigue una cadena interminable que pretende toda clase de empleos públicos.

El pueblo soberano nada tiene que ver con estas menudencias y solamente se debe preocupar por tener un gobierno justo, bien intencionado, activo y honrado.

México era, más bien que república, una anarquía desprestigiada y sin crédito á causa de sus continuas revoluciones intestinas, hasta que Porfirio Díaz supo llamarlos al orden y convertir aquel país en una Nación floreciente y respetable como es hoy.

Costa Rica, aunque pequeña, tiene pueblo y terrenos competentes para llegar á figurar como lo más próspero de la América si eliminamos el elemento pernicioso que con miras egoístas, quisiera lanzar á nuestro laborioso y pacífico pueblo entre los abismos de la guerra intestina.

Todo buen patriota debe tratar de conservar la paz y de impedir que nuestro pueblo sea engañado por aquellos que en todos tiempos no han hecho más que explotarnos de la manera más inicua é injusta.

Por fortuna, nuestro país es pequeño y nos conocemos mucho y en la conciencia de todos está si conviene á Costa Rica conservar un gobierno como el actual ó volver á las andadas.

JUSTUS

## LABORACIÓN

## ALGO EN QUE PENSAR

El hombre verdaderamente honrado, el ciudadano digno y que de veras ama á su patria y desea su bien positivo y su completo bienestar, es aquel que al colocarse en el extenso y enmarañado campo de la política, puede decir en alta voz y con íntima conciencia: "Yo nunca venderé mis convicciones ni por el temor de las amenazas ni por los halagos de las promesas: jamás me dominará el miedo ni me corromperá el interés.—Seré enteramente honrado en mis principios, que siempre he procurado fundar en la dignidad y en el bien; primero me dejaré arrancar el corazón que traicionar mis sentimientos purificados en el crisol de la virtud y sellados por la enseñanza práctica de una larga experiencia: yo siempre miro al norte de la verdad que marca la sana razón, y nunca presentaré dos caras á semejanza de las de janos políticos.—Mis ideas y mis sentimientos viven incorruptibles en mi conciencia y en mi corazón, y no son corredizes como esas celosías de múltiples colores que suben y bajan los politiqueros de ocasión al capricho del *mejor sol*. En resumen, siempre seré honrado y digno"

Y efectivamente, el ciudadano decente y digno se hace invulnerable en la pureza de sus sentimientos y en la independencia y sinceridad de sus ideas. La dignidad moral arraigada en el alma de un ser consciente y libre no cede ni un palmo á los empujes de bastardas ambiciones ni se ofusca con el falso brillo de los oropeles con que en vano se intenta cubrir las fanestas consecuencias del vicio y la maldad.

En política, en este resbaladizo y engañoso terreno, es donde mejor se corocen la honradez de sentimientos y la pureza de los caracteres.

La verdadera virtud atraviesa el inmundo fango y en la opuesta ori-

lla ostenta limpio y resplandeciente su modesto y preciosísimo plumaje.

La virtud se incomoda con la falsa luz de engañadoras apariencias, y sobre ella pasan las insolencias y tentaciones de la maldad, como la sombra sobre la tersa y cristalina superficie. Con su clarísima luz, y guiada por la misma razón, enseña el buen camino y nos evita seguir senderos vedados é intransitables por donde sólo van, con la frente oscurecida por el oprobio y el desprecio, la maldad y el vicio, arrojados á puntapiés del seno de las sociedades honradas.

El verdadero patriota, el ciudadano digno y decoroso es por sí sólo una segura garantía y una firme columna que sostiene las buenas instituciones y el bien general de las sociedades. Jamás se arrastrará sobre las alfombras del alcázar ni se humillará vergonzosamente ante las seducciones de los menguados de desmedida ambición. Su altar será el del patriotismo, y depositarán allí su corazón entero, inmolando su vida en aras de la Patria, sin buscar trofeos resplandecientes ni el humo de repugnantes alabanzas.

Por eso son tan hermosas esas luchas de la razón, en donde campean las divinidades del patriotismo y del honor; por eso son tan grandes esos torneos de ideas y de principios, presididos por la virtud y la dignidad, que forman épocas gloriosas de progreso y de ventura en la vida política de las naciones: por eso engrandecen y levantan esos certámenes celebrados al poderoso amparo de la libertad que conduce por camino firme y seguro al logro de la felicidad de la Patria, que es el anhelo más santo que vive en el corazón de los buenos ciudadanos.

Que se piense así y la jornada será abundante en beneficios; de lo contrario, quedarán sembradas en el caro suelo de la Patria las semillas de discordias y de males que producen lo ruina inevitable, y el más horrible desprestigio ante el criterio del mundo culto y civilizado.

En los Códigos morales, la maldad política es horrendo crimen castigado eternamente con el anatema de las sociedades y el asco y el desprecio más profundo de los ciudadanos honrados.

La Patria desconoce hijos tan infames y los arroja á los abismos del desprestigio.

Para adquirir el triunfo verdadero es indispensable ir por legítimo camino.

## GACETILLAS

AYER á las 10 y 10 minutos de la mañana, cuando la chiquillería salía de las escuelas y los artesanos se dirigían á su casa á almorzar, pasé por nuestra oficina desbocado un hermoso tronco de caballos azulejos, arrastrando un coche.

No sabemos que haya ocurrido desgracia alguna personal, hasta la hora en que escribimos esta gacetilla.

Con mucha frecuencia se observa en esta capital el espectáculo poco tranquilizador y sumamente peligroso de ver por nuestras calles caballos y carruajes á todo escape con inminente peligro para los transeuntes, especialmente para los niños.

Llamamos seriamente la atención de quien corresponda para que se dicten medidas que tiendan á alejar ese peligro.

Bien es cierto que muchas veces obra de la casualidad y no del descuido un incidente de la naturaleza del de que nos ocupamos, pero eso no quita que muchas otras también sea por mero descuido de los conductores de los referidos carruajes.

Ojalá no se eche en olvido nuestra observación.

Después de lo escrito anteriormente, hemos sabido que el carruaje es propiedad de Mr. Lamicq, y que por el señor Agente 1° de Policía le fué impuesta la multa de \$ 20.00.

## CAMPO NEUTRAL

PALABRAS AL FIN SACAN  
PALABRAS

Los Demócratas Cañeros, parece que están coreobando por la publicación de cierta crónica que un amigo nuestro publicó en *El Pueblo*, periódico redactado en la ciudad de Puntarenas, sin fijarse en los señores cuanto nos han ofendido á varios

de nosotros en algunos periódicos del país y que por fin "palabras al fin sacan palabras"

Las únicas personas que devieran disgustarse por esa Crónica son: don Leandro Rojas p. y Martín Acuña, que se les parangona con un criminal Bolívar (lo cual aiento bastante;) però de los demás poca cosa se dice, pues bien podrían haberles dicho más á algunos de ellos.

Yo por mi parte no me ocuparé por la prensa de atacar á ninguno de mis enemigos políticos, porque al fin, de todos necesito y no porque ellos sean pesimistas y yo verdadero Republicano, dejaré de llamar los mis amigos.

Mucho me complacería que en este cantón fuéramos bastante civilizados, para que no confundiéramos la política con las personalidades y que uno y otro bando defendiera sus ideas en el terreno de los principios, inspirando al pueblo para que conozca sus deberes como ciudadano y no engañándolo con argucias de mala ley, porque ésto es un mal precedente en lo sucesivo, que perjudicará á los mismos que hoy intrigan con esas armas.

A mis amigos y coopartidarios les ruego no denigrar á nadie por la prensa en ésta contienda Electoral, pues don Rafael Iglesias, nuestro Candidato, reprocha esa conducta y nos dá el ejemplo despreciando á sus detractores, pudiéndolos castigar como insolentes calumniantes de su reputación.

Además, el señor Iglesias, no necesita de oratorias ni publicaciones periodistas para recomendarse como buen Gobernante, basta fijarse en cada pueblo de Costa Rica y allí se verá la mano benefactora de él, protegiendo sus principales necesidades y ayudándole á su desarrollo moral y material—Esos son los Gobiernos que necesita nuestro país, Gobiernos que hagan sin prometer y no que prometan sin hacer.

Ojalá que tanto los Demócratas como los civilistas de aquí no nos ocupáramos de la prensa para ofender personalidades porque "Palabras al fin sacan palabras"

MANUEL GRILLO

Cañas, 11 de setiembre de 1897.

AVISO

## REELECCION

En la misma oficina de EL PABELLON LIBERAL, hemos abierto un libro para las personas que deseen consignar su firma en favor de la Candidatura del integérrimo ciudadano señor don Rafael Iglesias

Pueden, pues, los individuos que simpatizan con ella, pasar á esta su casa, Calle 20, Sur. N.º 227.

## Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

- Qué tal le parece á Ud. este Whiskey?
- Malo
- Pruebe Ud. este otro:
- PEOR. —Vea, señor; si Ud. no tiene

## LEBANON CLUB

no le irá á comprar todo á otro establecimiento.  
—Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

## SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA  
DE LA FAMOSA CERVEZA  
LEMPIS

—COGNAC IMPERIAL  
DE VERAGUA FRERES  
WHISKEY CANADIAN RYE

demás tienen ahora un

NUEVO SURTIDO DE VINOS,

LIQUORES, ABARROTES, VINOS GENEROSOS

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

Esta Casa vende BARATO

## LA PERLA JOSEFINA

— ::::: —

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina que abriré con aquel título cien varas al Oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país.—Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

JOAQUÍN ZÚÑIGA

## Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICION DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

LA DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TEL. LIBERAL

# EL PARQUE

PROPIETARIO

## ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO  
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los lieros del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

**Vinos** de superior calidad.—Especialidad  
**vino** para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede

incompetir con el Medoc por su calidad, al **ÍNFIMO PRECIO**

**7-00 la caja !**

San José, 22 de abril de 1897.

## ALBERTO ESQUIVEL

## RICARDO ESQUIVEL

### Esquivel Hermanos

#### LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES  
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA  
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munber & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS

## Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores del MUNDO

Las precios no tienen competencia

## ALBERTO ESQUIVEL

## RICARDO ESQUIVEL

### Esquivel Hermanos

#### LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES  
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA  
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munber & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS

## ¡ \$ 100,000 !

Pueden economizarse, enviando

los flujos para que sean arreglados

á la conocida

### Sastería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

III \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Rondilla

San José, 13 de enero de 1897.